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Boletín Núm. 114/21 

Guadalajara, Jalisco, 10 de noviembre de 2021 

 

Reconoce Oficina de Alta Comisionada de Derechos Humanos de la ONU 

trabajo de CEDHJ para destrabar conflicto en Temacapulín 

 

Guillermo Fernández Maldonado, representante en México de la Alta Comisionada de Derechos Humanos de la 

ONU, reconoció el trabajo de la Comisión Estatal de Derechos Humanos Jalisco para lograr que se encontrara una 

solución técnica en el caso de Temacapulín. 

Durante el encuentro entre habitantes de Temacapulín y el presidente de la República, Andrés Manuel López 

Obrador, el representante de la Alta Comisionada de la ONU indicó que este caso debe ser emblemático para 

demostrar que se pueden lograr acuerdos para el desarrollo, respetando los derechos de la población, pero para ello 

es indispensable que los trabajos técnicos tengan perspectiva de derechos humanos, como el que hizo la CEDHJ. 

“Es fundamental, en términos generales, las grandes decisiones, entre comillas, son técnicas, es decir, se 

toman desde ámbitos de autoridad, pero apoyados por estudios técnicos y lo que ha pasado tradicionalmente es que 

los técnicos no tenían enfoque de derechos humanos, y quienes trabajamos en derechos humanos no teníamos enfoque 

técnico. Entonces no había la posibilidad de diálogo, pero sobre todo de análisis, de poder comprender la situación, 

desde el punto de vista técnica”, indicó Fernández Maldonado. 

Pobladores de Temacapulín explicaron al representante de la Alta Comisionada de Derechos Humanos en 

México que la asesoría técnica de la CEDHJ fue decisiva para poder lograr acuerdos en la construcción de la presa, 

respetando los límites que impiden la inundación de los pueblos de Cañadas de Obregón. 

Fernández Maldonado señaló que esa debe ser la forma de resolver conflictos, pues los estudios técnicos 

deben siempre respetar la perspectiva de los derechos humanos para lograr un desarrollo ordenado. 

“(El trabajo de la CEDHJ) lo hemos conversado. No sólo ha sido dentro de su mandato, sino innovador, 

porque ha dispuesto de la capacidad técnica para incidir y algunos aspectos, como se han estado comentando, 

absolutamente clave para avanzar, es decir, ha detectado cosas de carácter técnico que ha destrabado la negociación 

y ha permitido llegar a soluciones”, dijo Fernández Maldonado. 

Durante la reunión con el presidente López Obrador, los habitantes de las poblaciones hicieron un 

reconocimiento a las organizaciones e instituciones que las acompañaron durante este periodo. 

 

 

 


